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54.425
PERNOCTACIONES  se registraron en los 
establecimientos de alojamiento turístico de 
la región de Ñuble. La cifra representa una 
disminución de 1,2% respecto a igual mes 
del año anterior.

Economía. P10

La iniciativa permite que todos los usuarios y usuarias 
de Fonasa reciban atención gratuita en el sistema 
público de salud, sin importar su tramo.

Gobierno ordena 
mayor despliegue 
de FF.AA. en la 
Macrozona Sur
La ministra del Interior, Izkia Siches, anunció 
coordinaciones con “el Jefe de Defensa Na-
cional, Carabineros y PDI”, tras una semana 
marcada por la detención de Héctor Llaitul y su 
hijo y un violento atentado en Contulmo.

País. P11

Goleador del 
Rojo ratifica 
su sello en 
la Selección 
Sub-2

Deportes. P15

Ciudad. P6

Copago Cero 
beneficia a 
más de 151 mil 
ñublensinos (as)

Expertos analizan las estrategias de propaganda utilizadas y cómo éstas pudieron 
haber influido en el electorado. En lo operativo, ayer fue presentado el general de 
Ejército, Jean Pierre Irribarra como Jefe de Plaza de Ñuble. Carabineros dispuso un total 
de 520 funcionarios para resguardar el exterior de los locales de votación de la región.

Anoche finalizó intensa 
e inédita campaña y 
militares tomaron 

control de 83 locales de 
sufragio en la región

Cultura. P14

Política. P4-5

Muchachos y 
muchachas de Agosto 
volvieron a abrazarse 
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Finalizan estudio 
de ingeniería para 
construcción de puente 
La Balsa-Cerro Negro

Ciudad. P6
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Incentivos a los cultivos tradicionales
Habrá que seguir con atención 
la propuesta del Gobierno, 
que debe evitar medidas 
proteccionistas que pongan 
en jaque la posición comercial 
de Chile en el exterior, pero 
que junto con la generación 
de incentivos para la pequeña 
agricultura, también debe 
considerar mayores niveles de 
transparencia en los mercados, un 
mejor acceso al financiamiento, 
el aumento de la superficie 
con seguridad de riego y la 
fiscalización adecuada y oportuna 
de las vulneraciones a la libre 
competencia, entre otras acciones.

L
a pandemia del Covid- 19 revalorizó el rol de la 
agricultura como proveedora de alimentos en 
escenarios de crisis y desempolvó el concepto 
de seguridad alimentaria, entendido como 
el acceso de todo individuo y nación, en todo 

momento, al alimento que necesite para satisfacer sus 
necesidades. 

Este objetivo, desde una perspectiva geopolítica, se puede 
conseguir reduciendo la dependencia alimentaria de otros 
países, al menos en aquellos productos que componen la 
dieta básica. Sin embargo, el modelo económico de nuestro 
país los últimos 40 años ha promovido la especialización 
en un contexto de globalización y libre comercio, lo que 
ha llevado a Chile a potenciar aquellos rubros que son 
competitivos, como algunos frutales, en desmedro de 
aquellos que no, como los cultivos tradicionales.

Como consecuencia de ello, el cultivo de trigo, arroz y 
leguminosas, entre otras especies, así como la lechería 
y la ganadería de carne bovina han ido perdiendo la 
competencia por el suelo agrícola, donde se multiplican 
las plantaciones forestales y de frutales y las parcelas 
de agrado.

Es así como se evidencia una disminución sostenida de la 
superficie de cultivos tradicionales y de la masa ganadera, 
y como contraparte, un aumento de las importaciones de 
esos productos estratégicos, lo que hace tiempo vienen 
advirtiendo los agricultores, quienes critican la ausencia 
de políticas de fomento para el sector y el ingreso de 
productos subsidiados en sus países de origen.

Actualmente, el 56% del arroz que se consume en Chile 
es importado, así como un 41% de los lácteos, un 43% 

del trigo, un 90% de las lentejas y un 70% de la carne de 
vacuno. Por ello, dirigentes agrícolas de todas las regiones 
del centro-sur han alzado la voz para solicitar políticas 
específicas de apoyo en un país que quiere ser potencia 
agroalimentaria, pero que no cuenta con instrumentos 
financieros pensados para el negocio agrícola, que no ha 
sido capaz de concretar proyectos de riego emblemáticos 
y que exhibe enormes brechas de competitividad en el 
mundo agrícola.

Por lo mismo, resulta de alto interés el anuncio que 
hizo en Chillán el director nacional del Indap, Santiago 
Rojas, de implementar, a partir de 2023, un programa 
de fomento a los cultivos tradicionales, enfocado en la 
pequeña agricultura, como una forma de reducir la alta 
dependencia de Chile de las importaciones de estos 
alimentos. 

Aún no se conocen detalles de esta iniciativa que pone 
el foco en el eslabón más débil de la agricultura nacional 
y que será parte de la discusión del presupuesto de la 
nación para el próximo año. 

Habrá que seguir con atención esta propuesta que 
debe evitar medidas proteccionistas que pongan en jaque 
la posición comercial de Chile en el exterior, pero que 
junto con la generación de incentivos para la pequeña 
agricultura, también debe considerar mayores niveles 
de transparencia en los mercados, un mejor acceso al 
financiamiento, el aumento de la superficie con segu-
ridad de riego y la fiscalización adecuada y oportuna 
de las vulneraciones a la libre competencia, entre otras 
acciones que debieran emprenderse para avanzar por el 
camino de la seguridad alimentaria.

Educación parvularia: la nueva crisis

Raúl PeRRy
Jefe de 

Programas 
fundación 
san carlos 

de maiPo

R
obert Fulghum publicó 
en 1986 su libro “Todo 
lo que hay que saber lo 
aprendí en el jardín de 
infantes”, una serie de 

reflexiones en torno al aprendizaje 
en esa etapa de la vida. Sus reco-
mendaciones son tan simples como 
relevantes: limpia lo que ensucias, 
pide perdón cuando lastimes a 
alguien, vive una vida balanceada: 
aprende, piensa, dibuja, pinta, 
canta, baila, juega y trabaja un poco 
todos los días, entre otras. Según 
el autor, la sabiduría no estaba en 
la cima de la montaña de la carrera 
educativa, sino en la caja de arena 
del jardín. 

En nuestro país, golpeado por la 
violencia, la delincuencia y el desen-
cuentro, ¿por qué nos preguntamos 
tanto por las causas? Pareciera 
que los árboles no nos dejan ver el 
bosque: Chile presenta, desde antes 
de la pandemia, menos del 50% de 
participación de niños y niñas en 
educación parvularia. Este año la 
inasistencia grave, entendida como 
quienes asisten a menos del 85% de 
las clases, ha aumentado, según la 
Subsecretaría correspondiente, en 

casi un 100%. 
Es clave que nuestro país sea 

capaz de colocar buenos cimientos 
de convivencia y cooperación para 
enfrentar la incertidumbre actual. 
Según Unicef, entre los 0 y 4 años 
del niño se sientan las bases para 
el desarrollo y crecimiento de su 
futuro. Por otra parte, de acuerdo 
a la OMS, las capacidades que se 
desarrollan durante la educación 
inicial, son la base sobre la que podrá 
seguir construyendo su pensamien-
to, lenguaje, motricidad, relación 
con los demás, etc. Y en base a la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (OCDE), 
según los resultados de la prueba 
PISA de Ciencias, los jóvenes chi-
lenos de 15 años, que asistieron 
entre uno y dos años a la educación 
parvularia, superaron en 41 puntos 
porcentuales a sus pares que no lo 
hicieron. 

¿Qué podemos hacer? 
Sabemos que a nivel internacional 

existen programas de desarrollo 
de habilidades socioemocionales y 
cognitivas que tienen evidencia de 
sus resultados, y por ello no solo urge 
que el país implemente la educación 

parvularia obligatoria, también debe 
dotarse a los establecimientos con 
programas que tengan evidencia 
científica del más alto estándar. 

La Fundación San Carlos de Maipo 
ha estado trabajando desde el año 
2017 en la adaptación y pilotaje del 
programa I Can Problem Solve, 
desarrollado por la doctora Mirna 
Shure y que promueve las habilidades 
socioemocionales para impactar en 
la flexibilidad cognitiva, entre otros 
ámbitos del desarrollo. 

Este y otros programas pueden 
apoyar a recuperar un tiempo que 
no pensamos íbamos a perder o, al 
menos, comprometer tan fuerte-
mente cuando vimos iniciada esta 
crisis en el 2020.

Sin lugar a dudas hay mucho que 
mejorar en nuestro Chile, pero no 
podremos aprovechar las oportu-
nidades que con tanto esfuerzo 
generemos, si el capital más im-
portante, el de las personas, se ve 
comprometido por el desarrollo de 
bases débiles. 

Al parecer el tiempo de la impro-
visación y los “parches” se terminó, 
usemos la ciencia y dejemos de 
llegar tarde.

@Mister_Wolf_0. Los bots no 
marchan, ni votan

ceciliaalvarezchavez_ Lamento 
contradecir el encabezado del 
diario pero a mí me cambiaron al 
otro extremo de la ciudad. Una 
decepción más de la política.

@NachoOrtega. Ojalá el cambio 
de opinión sobre @mbachelet 
que ha tenido mágicamente 
el Frente Amplio para lograr 
su apoyo, sea real. Porque tras 
destruirla, haciéndola responsable 
de 8 de los “30 años”, ahora la 
elevan a la categoría de mito.

Yanet Concha Carrasco. 
Cansada del apruebo y rechazo, 
cansada de la derecha e 
izquierda, criados en un país que 
se detesta por temas políticos y 
diferencias de pensamientos. A 
dónde iremos a parar?

@camila_vallejo. A todas las 
niñas y mujeres que aspiren a 
tener un cargo de representación 
popular, quiero decirles que 
cada vez importa menos lo que 
digan u opinen sobre nuestra 
apariencia o cómo nos vestimos. 
La violencia simbólica existe. 
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Alza de turistas

jean pierre irribarra 
general de ejército, jefe de Plaza en Ñuble

Por un lado sabemos que habrá más gen-
te, pero la contrarrespuesta está en que 
es un voto simple y todo será expedito”

paulina pinchart 
exPerta en marketing Político

La campaña personalizada, dirigida, es la 
que logra cambiar el voto y movilizar a la 
gente a sufragar”

Votar en conciencia

Señor Director:
En los últimos días hemos conocido sobre una polémica derivada de las posturas que han tomado distintas congre-

gaciones o agrupaciones religiosas en torno al próximo plebiscito constitucional. 
Por cierto, para cualquier ciudadano, incluidos quienes profesamos la fe católica, la decisión de voto requiere de 

un análisis profundo de las diferentes propuestas incluidas en el texto. Tal como dijeron los Obispos de Chile, “es 
necesario un discernimiento informado y un voto en conciencia, poniendo siempre por delante el bien común del 
país”. Para ese discernimiento, tanto en el próximo referéndum como en las discusiones posteriores, las enseñanzas 
del pensamiento social cristiano con respecto a los distintos elementos de la persona, la sociedad y el Estado, son una 
iluminadora guía. Ella nos ofrece los principios, criterios de juicio y directrices de acción propicios para la acción social, 
económica y política.

Es importante como cristianos votar informados el próximo 4 de septiembre, y contribuir a que se entregue al país 
una Constitución que promueva la construcción de una sociedad más solidaria, humana y fraterna. En definitiva, un 
país más cristiano. “Acercar el ‘orden’ social actual a la concepción cristiana del orden social” fueron las sabias palabras 
de San Alberto Hurtado, que hoy cobran más vigencia que nunca. 

Francisco Jiménez Ureta
Presidente USEC, Unión Social de Empresarios, Ejecutivos y Emprendedores Cristianos

El valor que tienen las OUA
Señor Director:

Quiero agradecer la carta del Dr. José 
Luis Arumí Ribera (La Discusión, 30 
Agosto 2022) en la cual da a conocer 
la importancia que tienen las organi-
zaciones de usuarios de aguas (OUA) 
para nuestro país. Organizaciones que 
dejaran de existir de ser aprobada la 
nueva constitución perdiéndose tradi-
ciones y costumbres centenarias sobre la 
distribución de las aguas y la resolución 
de conflictos entre usuarios de estas, 
produciendo problemas en los campos 
que a la larga repercutirán negativamente 
en los consumidores.

También quiero agradecer el análisis 
comparativo que realizó el Dr. Arumí 
sobre de la situación hídrica en Chile y 
Ecuador, que compartió en su carta libre 
de ideologías y sesgos políticos, solo 
hechos, solo pragmatismo; con el cual 
podemos sopesar el valor que tienen las 
OUA para nuestro país.

Francisco Contreras Jeldres
Agricultor e Ingeniero Civil Agrícola

Distinción a las trayectorias 
educativas
Señor Director:

El anuncio del cambio del reconoci-
miento a los puntajes nacionales por una 
“distinción a las trayectorias educativas” 
de los estudiantes que rendirán la PAES 
ha generado controversia. La medida 
fue presentada por la Subsecretaría de 
Educación Superior como una forma 
de “distinguir los logros académicos 
que obtienen las personas en sus 
contextos”.

Las reacciones han sido dispares. Por 
una parte, la medida ha sido felicitada 
por los que ven en esta alternativa una 
instancia de justicia, de visibilización 
de esfuerzos y méritos que traspasan 
ciertas condiciones de origen. En con-
traste, también se interpretó como un 
ejercicio metodológico influenciado 
ideológicamente para forzar los datos 
de un fenómeno natural, instalando 
una igualdad artificial y como una 
trivialización del mérito al igualar el 
esfuerzo con variables como sexo o 
lugar de origen.

Creemos que la controversia en torno 
al reconocimiento es más bien estéril. En 
términos concretos, la distinción no tiene 

una función más allá de lo simbólico: no 
tiene implicancias reales en términos de 
beneficios de financiamiento, prioridad 
en procesos de selección, etc. 

Lo que proponemos es avanzar en 
aspectos de fondo en la discusión edu-
cacional y que tienen que ver con el 
incentivo para establecer relaciones 
significativas entre educadores y 
estudiantes. Creemos que un currí-
culo que se enfoca en el trabajo con 
conocimiento académico, y que recoge 
e interpela la experiencia vivida de 
cada uno, tiene un mayor potencial 
para proveer espacios para la con-
creción de una educación integral y 
transformadora.

Rodrigo Fuentealba Jara
Decano Facultad de Educación UAI

40 horas  I
Señor Director:

Las indicaciones que presentó el 
gobierno al proyecto de #40horas, 
iniciativa que busca reducir la jornada 
laboral de 45 a 40 horas semanales, es 
una buena noticia para una ley que, 
como hemos visto, tiene un amplio 
consenso, y sobre esta es importante 
destacar algunos aspectos relevantes 
para las mujeres y sus familias.

Generalmente el trabajo se distribuye 
de forma desequilibrada, y son las 
mujeres quienes, mayoritariamente, 
deben conciliar la vida laboral con las 
responsabilidades familiares. Esto se 
agravó con la pandemia.

Ante esto, la ley busca incorporar medi-
das que hagan conciliables los cuidados 
con los horarios de ingreso y salida de 
los establecimientos educacionales, a su 
vez que incluye en esta también a los 
hombres para incentivar que de una 
vez, estos ingresen a dichos aspectos 
de la vida cotidiana. Es común que 
sean ellos quienes se dediquen por 
completo a su trabajo remunerado 
-porque son vistos como los principales 
proveedores y no cuidadores y por 
ende no ponen en riesgo su trabajo 
ni su sueldo- y que sean las mujeres 
quienes deban postergar o llegar a 
extremos para organizar labores de 
trabajo remunerado y de cuidado. 
Así, el proyecto apunta a que al tener 
más horas libres, se podrán redistribuir 
las labores de cuidados mediante 

corresponsabilidad.
En esa línea, destacamos en estas 

medidas la banda de horario ingreso 
diferenciado al trabajo, que permite 
que la labor de ir a dejar a los hijos e 
hijas al colegio y luego ir al trabajo, 
sea compatible, sin que signifique 
descuentos por atraso en el salario o 
amonestaciones.

Con esta ley creemos que se avanza 
en corresponsabilidad social, para que 
los y las trabajadoras que cuidan a sus 
hijos e hijas no deban postergar o poner 
en peligro su trabajo.

Francisca Millán Zapata
Socia abogada AML Defensa de Mujeres

40 horas II
Señor Director:

El Gobierno avanzó recientemente 
en su promesa de disminuir la jornada 
laboral a 40 horas con la presentación 
de un set indicaciones que reimpul-
sarán el proyecto original. Siempre 
es una noticia positiva que se persiga 
el objetivo de dar más espacio a los 
trabajadores para mejorar su calidad 
de vida: los colaboradores más felices 
tienen mayor salud mental, debieran 
poder ser más productivos y están más 
comprometidos con el trabajo. 

Sin embargo, el objetivo no es lo 
único que importa, sino cómo lograrlo. 
Avanzar hacia las 40 horas es una 
meta desafiante como país, pero la 
flexibilidad debe ser la forma. Vemos 
con cautela la sobrerregulación que 
está presente en las indicaciones, 
porque, en la práctica, establecer 
reglas tan específicas para cada rubro 
puede perjudicar a las organizaciones, 
pues la realidad de cada una es muy 
heterogénea.

Creemos que el foco de la transfor-
mación del mercado laboral debe estar 
en marcos de entendimiento sólidos 
y sustentables, con la flexibilidad 
necesaria para que cada empresa y 
colaborador pueda encontrar la mejor 
combinación. Donde los empresarios 
deben adelantarse a la regulación y 
acordar con los trabajadores acuerdos y 
relaciones laborales modernas, basadas 
en los objetivos y la confianza.  

Ramón Rodríguez M.
Gerente General de Trabajando.com

¡Vamos recuperándonos!

Cueca. “La dupla de del Liceo Marta Brunet, conforma-
da por los alumnos Vicente Palma y Jahysceling Baeza, 
ganó el XXXVIII Concurso de Cueca Escolar 2022 de la 
Municipalidad de Chillán: La actividad organizada por 
el DAEM y el municipio chillanejo, tuvo como objetivo 
general promover, difundir y valorar el conocimiento, 
el aprendizaje y práctica sistemática de nuestra danza 
nacional”.

¿Se debe declarar monumento histó-
rico el memorial del Puente El Ala?

60%
Sí

40%
No

Golpe de 
Estado. 5 de 
septiembre de 
1924, LA DISCU-
SIÓN informaba 
en su portada 
sobre el autoexi-
lio del Presidente 
Arturo Alessan-
dri Palma y el 
golpe de Estado 
que puso fin a la 
República Par-
lamentaria y el 
inicio de vigencia 
de la Constitu-
ción de 1925.
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Política.

Un total de 520 carabineros 
resguardarán el exterior de 
los 83 locales de votación

Adultos mAyores, discApAcitAdos y embArAzAdAs tendrán prioridAd pArA votAr

Fue presentado el general de Ejército, Jean Pierre Irribarra como Jefe de Plaza de Ñuble. 
Desde las cero horas de anoche personal militar tomó posesión de los locales de sufragio en las 21 
comunas. Autoridades esperan una jornada dominical tranquila.

E
n la Delegación Presidencial 
fue presentado el Jefe de 
Plaza que estará a cargo 
del proceso eleccionario 
que comenzó a las 00.00 

horas de ayer, con la toma de los 
establecimientos designados como 
locales de votación, y que en esta 
oportunidad recayó en el general de 
Ejército, Jean Pierre Irribarra.

El uniformado, quien es coman-
dante de la División de Ingenieros 
de la institución castrense, comentó 
que ya se había realizado las co-
ordinaciones con Carabineros, la 
PDI y las reuniones necesarias con 
el delegado presidencial, Claudio 
Ferrada, además del director regional 
del Servel, Aldo Valenzuela.

Respecto a los protocolos estable-
cidos en elecciones anteriores en la 
región de Ñuble, que se ha caracte-
rizado por las escasas alteraciones a 
la seguridad, el general explicó que 
los cambios son menores.

“Los dispositivos de seguridad no 
han sido alterados sustancialmente, 
pero sí se consideraron todos los as-
pectos, el primero, que se espera una 
cantidad de electores mucho mayor 
a la vista en procesos anteriores, 
pero por otra parte, la simplicidad 
del voto donde sólo hay dos alterna-
tivas genera una contrarrespuesta 
a esto, por lo que estimamos que 
va a existir un flujo más constante; 
por otro lado las personas ya tienen 
bastante asumidas las medidas Covid, 
por lo tanto las medidas son muy 
parecidas a las tomadas en procesos 
anteriores”, comentó.

En la ocasión, el delegado ra-
tificó que mediante la Seremi de 
Transportes se puede garantizar la 
circulación de transporte público, 
“también con la seremía del Trabajo 
para asegurar el derecho a votar, y 
también con las seremías de Energía 
y Justicia para cualquier situación 
que se pueda suscitar el domingo 4 
de septiembre”.

En representación del Servel, Aldo 
Valenzuela recordó a la comunidad 
que debe llevar su cédula o un pasa-
porte, los que incluso pueden estar 
vencidos desde octubre de 2019.

“Los locales abren a las ocho de la 
mañana y se recomienda que vayan 
lo más temprano posible, los adultos 
mayores, mujeres embarazadas y 
personas discapacitadas tendrán 
prioridad”, explicó.

520 carabineros en todo Ñuble
Por otro lado, Carabineros anticipó 

que serán 520 funcionarios los que 
desplegarán en Ñuble con la misión 
de resguardar el exterior de los locales 

Felipe AhumAdA
diario@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión

Ver
Video

de votación, ejecutar los servicios 
preventivos de tránsito, escoltar el 
material electoral y recibir las excusas 
en los cuarteles, entre otras.

La planificación de Carabineros 
de la Región de Ñuble, se realizó 
en conformidad a la experiencia de 
procesos eleccionarios pasados y la 
dinámica de las comunas donde se 
encuentran los 83 locales de votación 
de la región, así como la criticidad 
de cada uno de estos, dada por el 
volumen de votantes.

“En Ñuble, hay más de 420 mil 
personas habilitadas para votar y 
hemos generado un plan de servicios 
que responde a los requerimientos 
de seguridad, orden y monitoreo 
del proceso, ya que habrá mayor 
movilidad peatonal y vehicular. 
Hemos coordinado un trabajo 
comprometido y profesional para 
resguardar el proceso plebiscitario 
antes, durante y después de la vota-
ción”, explicó el prefecto de Ñuble, 

coronel David López.
El trabajo de Carabineros fue 

organizado en tres anillos perime-
trales de seguridad que buscan dar 
respuesta a los diversos requeri-
mientos inmediatos del proceso, 
como lo son: la seguridad exterior 
de los locales; el orden público y 
vigilancia de los establecimientos, 
en un radio mayor y, por último, en 
la periferia de los recintos, para dar 
respuesta rápida  a las necesidades 
que puedan surgir.

A esto se suma el reforzamiento 
del personal en los servicios de guar-
dia de los cuarteles policiales, para 
atender a los recurrentes y recibir 
sus excusas.

“Hay que señalar con precisión que 
Carabineros sólo recibirá la excusa 
de las personas que se encuentren 
a más de 200 kilómetros de su lugar 
de votación, y que por tal motivo, 
no puedan concurrir a votar; esta 
excusa sólo será recibida durante 

la jornada del domingo, ni antes 
ni después. Quienes tengan otras 
razones para no poder votar, deberán 
entregar sus motivos directamente 
al Juez de Policía Local, cuando sean 
citados a comparecer”, agregó el 
coronel López.

Por otra parte, Carabineros invita 
a los vecinos a preferir el transporte 
público, cuidar su integridad y sus 
enseres personales.

Cabe recordar que el periodo 
de propaganda electoral venció la 
medianoche de este jueves, y quie-
nes incumplan la Ley 18.700 sobre 
Votaciones Populares y Escrutinios, 
arriesgan sanciones desde veinte 
a doscientas unidades tributarias 
mensuales.

Asimismo, Carabineros reiteró que 
desde las 05.00 horas del domingo 
4, está prohibida la venta de bebidas 
alcohólicas y consumo en locales 
habilitados, hasta dos horas después 
del cierre de las mesas.

Las mesas de coordinación encabezadas por el 
delegado presidencial, Claudio Ferrada, incluyeron 
a los seremis de algunas carteras como Transporte, 
Trabajo, Energía y Justicia para garantizar el normal 
funcionamiento de la locomoción colectiva en las 21 
comunas y que cada trabajador de aquellos servicios 
que se mantedrán operativos este domingo, tengan 
tiempo para acudir a emitir su preferencia, además 
de cualquier otro tipo de contingencias.

Coordinación con seremías

por un lado sabemos que habrá más gen-
te, pero la contrarrespuesta está en que 
es un voto simple y todo será expedito”

general jean pierre irribarra
general de ejército
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Las cartas están echadas: finalizó 
intensa e inédita campaña electoral

comandos locales del apruebo y el rechazo finalizaron su trabajo con sendas caravanas

Expertos analizaron las estrategias de propaganda utilizadas y cómo éstas pudieron haber influido en el electorado. El 
Apruebo privilegió el cara a cara y la personalización, mientras que el Rechazo optó por las redes sociales y medios de comunicación.

U
n largo proceso, iniciado 
en el papel el 15 de no-
viembre de 2019; y en 
la práctica, hace varios 
años, cuando distintos 

colectivos comenzaron a instalar la 
idea de generar una nueva Consti-
tución; vivirá su punto cúlmine este 
domingo, cuando más de 15 millones 
de chilenos concurran a las urnas y 
decidan si aprueban o rechazan la 
propuesta Constitucional redactada 
por la Convención.

Una jornada electoral inédita, 
cuya campaña también fue distinta, 
y bastante tensa a ratos.

Precisamente ayer, a las 24 horas, 
culminó el período de propaganda 
legal. A lo largo de todo el país se 
efectuaron masivos cierres, y en el 
caso de Chillán, los comandos del 
Apruebo y el Rechazo optaron por 
sendas caravanas, las que recorrieron 
la ciudad.

El experto en campañas políticas, 
Rodrigo Landa, adelantó en mayo 
pasado que tanto la campaña del 
Apruebo como la del Rechazo “iban 
a encontrar barreras de entrada o 
algunas amenazas que condiciona-
rían su estrategia y diseño comuni-
cacional”.

En el caso del Apruebo, dijo, “el 
principal problema que enfrentaba 
era la dificultad de explicar un texto 
constitucional elaborado por una 
Convención que desde un comienzo 
fue cuestionada. Finalmente siguie-
ron las recetas clásicas de campaña: 
tratar de explicar el texto, instalar 
vocerías de políticos tradicionales 
(Cariola, Mirosevic y presidentes de 
partidos), organizar eventos masivos 
de alta convocatoria, dispersar la 
franja televisiva por coaliciones par-
tidistas y, lo más evidente, establecer 
un anclaje con el Gobierno. Hubo 
tres restricciones que los estrategas 
del Apruebo no lograron superar: el 
comportamiento de algunos consti-
tuyentes (que el Rechazo se encargó 
de recordar hasta el último día), el 
Estado Plurinacional, y la decisión 
del Gobierno de que el Plebiscito 
fuera finalmente una valoración a 
su propia gestión”, afirmó.

En el caso del Rechazo, sostuvo, 
“su mayor dificultad era construir 
desde la negación y revertir un es-
cenario inicialmente adverso. ¿Qué 
hicieron? Primero, despolitizaron el 
comando (lograron un crecimiento 
progresivo en la base ciudadana), 
apelaron al sentimiento nacional 
como antítesis de la plurinacinalidad, 
y establecieron un plan de medios no 
tradicionales, moderno y en sintonía 
con una sociedad tecnologizada. Los 
estrategas del Rechazo advirtieron 
inteligentemente cuáles eran las 

debilidades de la opción Apruebo y, 
de esa manera, canalizaron mensajes 
para evidenciarlas. En paralelo, los 
partidos políticos de derecha acotaron 
su incidencia a un rol de oposición 
al Gobierno, relativamente alejados 
de la agenda post convención. Dos 
campañas con estrategias bien 
marcadas, pero donde, a mi modo 
de ver, el Rechazo, logró interpretar 
de mejor forma el contexto social y 
político”, planteó.

Campaña personalizada
Según la experta en Marketing Po-

lítico, Paulina Pinchart, en el caso de 
la franja televisiva, “ésta no creo que 
haya sido capaz de cambiar votos. Sí 
creo que de alguna forma u otra, más 
el Apruebo que el Rechazo, hicieron 
sus campañas en redes sociales y en 
terreno, y ésas campañas no llegaron 
a todo el mundo, sino a quienes te-
nían que llegar. ¿Por qué digo esto? 
Porque uno ahora se encuentra con 
gente que efectivamente sabe cosas 
de la propuesta Constitucional, que 
si no se las hubieran explicado, no 
tendrían cómo saberlas”, aseveró.

Pinchart estima que lo que más 
se ve “es la campaña efectuada por 
el Rechazo, porque tienen mucho 
Tik Tok, mucho Youtube, mucha 
propaganda pagada, muchas fra-
ses radiales. No lo veo en la misma 
magnitud en el Apruebo, pero sí me 
atrevería a decir que la campaña de 
esta última opción fue mucho más 
personalizada, más dirigida, y ése 
tipo de campañas son las que logran 
cambiar el voto y están movilizando 
a la gente a sufragar, más allá de 
no correr el riesgo de ser multado 
por no cumplir. Se le insistió a las 
personas sobre la importancia de 
ir a votar”, manifestó.

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
fotos: cristian cáceres

Ver
Video

la campaña personalizada, dirigida, es la 
que logra cambiar el voto y movilizar a la 
gente a sufragar”,

paulina pinchart
experta en marketing político

ambas campañas tenían barreras de entra-
da o algunas amenazas que condicionaban 
su estrategia y diseño comunicacional”.

rodrigo landa
experto en campañas políticas

El Rechazo cerró 
su campaña en 
Chillán con una 
caravana que 
partió desde 
la Estación 
de Trenes.

El Apruebo hizo 
su cierre oficial 
el martes, y 
ayer efectuó 
banderazos y 
una caravana 
en Chillán.
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Copago Cero beneficia desde ayer 
a más de 151 mil ñublensinos 

afiliados a fonasa

Con el fin del copago en todos los tramos se concreta la gratuidad total en la Red Pública de Salud. En la Región de 
Ñuble, el tramo D concentra la mayor cantidad de beneficiados.  

IgnacIa Oyarce cea
diario@ladiscusion.cl 
fotos: servicio de salud Ñuble

Día histórico
La gratuidad en el sistema público de salud tendrá una cobertura en 
más de 15 millones de personas. Ya que desde ahora funcionará para 
todos los usuarios y usuarias de Fonasa a lo largo del país. Es por ello 
que la ministra de Salud, Begoña Yarza, y otras autoridades sanitarias 
calificaron este hito como histórico. 

E
n el frontis del Hospital 
Herminda Martín autori-
dades regionales de salud 
iniciaron el programa 
Copago Cero. La iniciativa, 

que fue anunciada a finales de julio 
por el presidente Gabriel Boric, per-
mite que todos los usuarios y usuarias 
de Fonasa reciban atención gratuita 
en el sistema público de salud, sin 
importar su tramo. 

De esta manera, desde este 1 de 
septiembre y sin la necesidad de 
realizar ningún trámite, las personas 
menores de 60 años pertenecientes a 
los tramos C y D no tendrán que pagar 
por sus atenciones en la Modalidad 

ñublensinos y ñublensinas serán beneficiadas con el 
Copago Cero. Del total, 63 mil 210 personas corres-
ponden al tramo C y 88 mil 676 al tramo D. Mientras 
que a nivel nacional, se estima que serán beneficiados 
más de 5 millones de usuarios de Fonasa. 

151.766

de Atención Institucional (MAI), 
sumándose a los tramos A y B que 
ya contaban con gratuidad.

La directora del Servicio de Salud 
Ñuble, Elizabeth Abarca, comentó 
que esta es “una estrategia que va 
a traer, sin dudas, innumerables 
beneficios y va a ser de gran impacto 
para nuestros usuarios. Nosotros 
en Ñuble, casi el 90% de nuestra 
población corresponde a usuarios de 
Fonasa, por lo tanto, esta estrategia 
viene a beneficiar a gran parte de 
ellos, siendo aproximadamente más 
de 150 mil personas”. 

En Ñuble, en total son 151 mil 766 
las personas beneficiadas. De ellas, 
66 mil 826 corresponden a mujeres 
y 84 mil 959 a hombres. 

La jefa de Fonasa sucursal Chillán, 
María Eugenia Guzmán, destacó que 
la medida viene a “fortalecer enor-
memente la salud pública, poniendo 
en igualdad de condiciones a todos 
nuestros usuarios y beneficiarios 
indistintamente al tramo que per-
tenezcan. (...) Y también sienta las 
bases para poder caminar hacia un 
Fondo Universal de Salud, que son 
también las miras del actual plan 
de Gobierno.”

El presidente del Consejo Asesor 
Consultivo Regional de la Seremi 
de Salud Ñuble, Segundo Sánchez, 
manifestó su alegría por el inicio 

de esta medida. “Para nosotros y la 
comunidad en general, hoy es un día 
muy importante, porque creemos 
que se está cumpliendo un anhelo 
que estaba presente en la vida de 
los chilenos. Agradecer dentro de 
las políticas de nuestro Gobierno, 
el llevar adelante esto, que estaba 
pensado en su momento pero que 
nunca se había hecho”, expresó.

¿Cómo funciona? 
El beneficio se activó automática-

mente este jueves. Lo que significa 
que las personas de los tramos C 
y D ya cuentan con gratuidad en 
todas sus atenciones en la Red 
Pública de Salud, AUGE/GES y No 
AUGE/GES. Es decir, si antes una 
persona del tramo D accedía a un 
tratamiento de $12.829.220, Fonasa 
cubría $10.900.020 y el paciente 
debía copagar $1.929.200. Ahora 
esa persona no pagará nada.

Así lo detalló la seremi de Salud 
de Ñuble, Ximena Salinas: “ninguna 
persona, en ninguna situación deberá 
pagar. Es decir, tanto si ingresa por 
urgencia a un hospital, como las 
atenciones odontológicas, de salud 
mental, si utiliza la Ley de Urgencia 
o algún programa especial (como 
cirugía bariátrica o fertilización 
in vitro), en la Red Pública el costo 
siempre será cero”. 

La autoridad sanitaria especificó 
que tanto los medicamentos como 
las prótesis, que estén incorporadas 
en los tratamientos por los médicos 
de la red pública, también tendrán 
costo cero. Por otro lado, aclaró qué 
procedimientos sí deberán pagarse. 
“Es bueno precisar, para evitar con-
fusiones, que los procedimientos del 
Pago Asociado a Diagnóstico (PAD) 
y las personas que se hospitalizan 
en pensionado, corresponden a 
la Modalidad Libre Elección, por 
tanto, no son parte de este anuncio”, 
puntualizó. 

Realidad hospitalaria
Se estima que más de 50 mil perso-

nas podrían beneficiase anualmente 
con el Copago Cero en el Hospital 
Herminda Martín. En 2021, 48 mil 
usuarios correspondieron a los 
tramos C y D de Fonasa, incluyendo 
atenciones de urgencia, en el área de 
especialidades ambulatorias y hospi-
talización. “Con la implementación 
de esta medida, saldamos una deuda 
histórica con la clase media. Hay 
mucha gente que  no asistía o dejaba 
sus tratamientos porque tenían un 
copago. Preferían ir difiriendo sus 
cirugías o sus tratamientos lo cual 
significaba un desmedro en su ca-
lidad de vida”, manifestó Luz María 
Morán, directora del HCHM. 

Se estima que 
más de 50 mil 
personas podrían 
beneficiase 
anualmente con 
el Copago Cero 
en el Hospital 
Herminda Martín.
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Finalizan estudio 
de ingeniería para 
construcción de puente 
La Balsa-Cerro Negro

Vialidad Ñuble

 Con el acuerdo final entre el Ministerio de Obras Públicas y los 
alcaldes de Quillón y Bulnes, se finaliza este proceso. Ahora se 
presentará el proyecto al Ministerio de Desarrollo Social para obtener el 
RS y dar paso a su ejecución. 

Obras involucran una inversión de $3 mil 262 millones que incluye expropiaciones.

La Discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: MoP

Cuatro tramos
El puente, de 158,5 metros, se divide 
en cuatro tramos de 39,62 metros, 
y su instalación incluye obras en 
caminos, impacto medioambiental, 
defensas fluviales y expropiaciones. 
Producto que el área del proyecto 
estará cercano a el humedal deno-
minado “Sistema Ríos Itata-Ñuble y 
Trib”, y de acuerdo a la Ley 19.300 
artículo 10, la dirección de Vialidad 
preparó una consulta de pertinencia 
del proyecto a la Semat (secretaría 
Ejecutiva de Medio Ambiente y Te-
rritorio) para ser tramitada ante el 
servicio de Evaluación Ambiental.

E
n la Biblioteca Municipal 
de Bulnes se realizó la 
presentación definitiva del 
estudio de ingeniería para 
la construcción del Puente 

La Balsa-Cerro Negro, que unirá 
las comunas de Bulnes y Quillón, 
con una estructura tipo mecano 
de 158,5 metros de longitud. En la 
ocasión, liderada por el seremi de 
Obras Públicas, Paulo De La Fuente, 
estuvo a cargo de la presentación el 
profesional de Vialidad, Alejandro 
Vásquez, quien expuso los alcan-
ces de esta obra a los alcaldes de 
Quillón, Miguel Peña y de Bulnes, 
Guillermo Yéber.

El seremi de Obras Públicas, 
Paulo De la Fuente, explicó que se 
ha finalizado la etapa 2 de diseño, 
y solo resta la firma de los planos 
para, en los próximos días, pos-
tularlo al Ministerio de Desarrollo 
Social para obtener el rate favorable 
(RS) de la etapa de construcción, y 
dependiendo de la disponibilidad 
presupuestaria, comenzar con las 
expropiaciones requeridas para la 
ejecución e instalación del puente 
y sus accesos.

 “Estamos cerrando un proceso 
que es elemental y trascendental 
para las comunas de Quillón y Bul-
nes, que es el término del diseño de 
ingeniería del puente Cerro Negro 
que une ambas comunas por el río 
Itata. Es trascendental esto porque 

es un anhelo de años de ambas 
comunas, y gracias a la gestión de 
ambos alcaldes en coordinación con 
Vialidad y el Ministerio de Obras 
Públicas, hemos sacado adelante 
este diseño y hoy día hemos firmado 
un compromiso a fin de presentarlo 
al Mideso y sacarlo cuanto antes, a 
fin de poder proceder prontamente 
ojalá a la ejecución del mismo. Es 
un puente de más de 150 metros de 
extensión y que tendrá una inversión 
de 3.200 millones de pesos aproxi-
madamente”, puntualizó el seremi 
Paulo De la Fuente Paredes.

El alcalde de Bulnes, Guiller-
mo Yéber, destacó: “estamos muy 
contentos de haber concluido esta 
reunión satisfactoriamente porque 
es un gran anhelo, un gran paso que 
hoy día estamos viviendo, para hoy 

día confirmar esta firma del proyecto 
del diseño que será presentado a 
Mideso. Seguiremos luchando para 
que sea concretado prontamente, 
restan algunos pasos a seguir, pero 
lo bueno es que ya estamos viendo 
el fin del diseño y pronto esperemos 
tener noticias satisfactorias”.

 Para el alcalde de Quillón, Mi-
guel Peña, esta noticia es “un hito 
importante al entregarnos la noticia 
del avance que viene para estas 
dos comunas de la región de Ñu-
ble, conectar Bulnes con Quillón 
en forma permanente, si bien es 
cierto lo teníamos en el sector de 
Santa Clara por una balsa que en 
tiempo normal funciona de buena 
manera, pero cuando había tiempo 
de clemencia de lluvia se paralizaba. 
Así que es una gran noticia y ahora 
esperamos que se materialice su 
construcción”, cerró el edil.

 Detalles técnicos
El puente La Balsa-Cerro Negro, 

es del tipo mecano marca arrow de 
doble vía, reutilizado del puente Bío 
Bío, donde se instaló posterior al 
terremoto del 27 de febrero del año 
2010. Se emplaza en la ruta N-884, 
donde actualmente para trasladarse 
de una comuna a otra, se utiliza una 
balsa que permite vadear el río. Junto 
con la instalación del puente, se 
construirán sus accesos, y en el punto 
de intersección con la ruta N-888, se 
proyecta un cruce a nivel del tipo T, 
que permita el ingreso de vehículos 
provenientes de Liucura bajo por el 
sur y de Quillón por el norte.

Formalizan a 
conductor ebrio 
causó accidente 
con un fallecido
La fiscal (s) Valentina Hormazabal formalizó por con-
ducción en estado de ebriedad, causando muerte, 
lesiones graves, lesiones leves y daños a Michael Ca-
rrasco Contreras (23), imputado de ser el responsable 
del accidente con resultado fatal para una persona y 
lesiones en otras seis, registrado en la ruta que une 
Chillán con Coihueco.
El accidente ocurrió pasadas las 23 horas del domingo 
último, en el kilómetro 34 de la Ruta N-45, sector San 
Ramón de Cato, en Coihueco. En el lugar, el vehículo 
que conducía el imputado colisionó con otro que 
viajaba en sentido contrario.
En el automóvil que guiaba el detenido iban otras 
cinco personas, uno de ellos, Juan Sepúlveda Peña 
(57), resultó fallecido y tres, con lesiones graves. En 
el otro vehículo iban tres ocupantes que también 
resultaron lesionados.

Campaña para 
concientizar sobre 
accidentes en el “18”

Con una intervención en la explanada de la Delega-
ción Presidencial, donde se implementó un perímetro 
emulando un siniestro vial de un automóvil provocado 
por consumo de alcohol, autoridades regionales 
iniciaron campaña que considera distintas acciones 
para concientizar sobre la responsabilidad en la con-
ducción para estas Fiestas Patrias.
La Comisión Nacional de Seguridad de Tránsito e 
inspectores del Programa Nacional de Fiscalización en 
conjunto con la Cámara Chilena de la Construcción 
adecuaron este espacio público en un lugar céntrico 
de la comuna de Chillán para generar impacto en la 
ciudadanía y también, para repartir material gráfico.
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Piden a Contraloría pronunciarse 
sobre  dichos de concejala Aitken

DiputaDos Frank sauerbaum y sara ConCha 

No descartaron invocar ley Zamudio, luego que la también funcionaria de la Delegación 
Presidencial emitiera frases en tono de broma relativas a “esconder el carnet a la gente del 
Rechazo” e impedir el sufragio de personas con discapacidad.

Sauerbaum 
indicó que 
esperan tener 
una respuesta 
acorde a la 
gravedad de 
los dichos, no 
descartando 
acudir a la 
justicia apelando 
a la ley Zamudio. 

Isabel charlIn
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

U
na presentación a la 
Contraloría de Ñuble, “a 
fin de que se esclarezca la 
situación derivada de los 
dichos de la concejala de 

Chillán y funcionaria de la Delegación 
Presidencial regional,  Quenne Aitken, 
quien en un acto de campaña por el 
Apruebo llamó a esconder las cédulas 
de identidad a todos quienes vayan 
a votar Rechazo, junto con emitir 
dichos discriminadores hacia las per-
sonas en situación de discapacidad”; 
efectuaron ayer los diputados de RN, 
Frank Sauerbaum y Sara Concha, 
acompañados del concejal Joseph 
Careaga y la presidenta de RN en la 
región, Camila López. 

Le plantearon al contralor regional, 
Mario Quezada, la solicitud de que se 
pueda investigar la situación descrita, 
con el fin de determinar en qué condi-
ciones se desarrolló esta situación y si 
puede tener algún impacto respecto 
de la situación laboral de la concejala, 
quien se desempeña como profesional 
en la Delegación Presidencial. 

“El próximo lunes, después del ple-
biscito, tenemos que trabajar unidos 
por un mejor país y evidentemente 
estos dichos, esos llamados con tono 
antidemocrático, no contribuyen a 
que avancemos en esa línea”, arguyó 
Sauerbaum, añadiendo que “las 
palabras de la concejala se suman 
a las del presidente de su partido, 
Guillermo Tellier, quien señaló que 
se deben salir a la calle a defender 
los resultados de la consulta del fin 
de semana. El totalitarismo de los 

dichos no dejan de sorprendernos, 
y finalmente nos muestran la cara 
que verdaderamente tienen estas 
personas”, indicó Sauerbaum.

La diputada Sara Concha manifestó:  
“esperamos un pronunciamiento del 
órgano contralor, y por sobre todas las 
cosas, sembrar una jurisprudencia 
respecto del tema, porque no se puede 
andar por la vida haciendo este tipo 
de comentarios, creyendo que nada 
pasará. Es muy poco amable con 
el clima democrático que debemos 
construir”. 

Quenne Aitken respondió a las acu-
saciones diciendo que la frase emitida 
“fue en tono de broma, es la talla más 
antigua del mundo. Estábamos con las 
tallas, y fue lo que gritamos ‘escóndale 
el carnet a los del Rechazo (…) quizás 
fue ingenuo, repetir una talla que 
hemos escuchado en algún lugar, fue 
inapropiado. Obviamente que yo no 
hago el llamado en forma seria, es un 
chiste”, precisó. 

Solicitaron informe
En tanto, el delegado presi-

dencial, Claudio Ferrada, mani-
festó que en la misma línea de lo 
sostenido por la ministra Camila 
Vallejo, “no toleramos este tipo 
de bromas, es más, estamos tra-
bajando para asegurar el derecho 
a la participación y al voto este 
domingo, por eso hemos tomado 
con mucha anticipación medidas 
para garantizar el libre acceso a 
los centros de votación”.

La autoridad calificó los dichos 
de la concejala y funcionaria de la 
delegación como “lamentables, le 
hemos solicitado un informe deta-
llado de sus funciones, para que nos 
dé cuenta si estaba o no dentro de 
su horario laboral, y evaluar algunas 
sanciones disciplinarias en torno 
a sus dichos. No los compartimos,  
porque no van en la perspectiva de 
lo que este gobierno garantiza y con 
lo que está comprometido.
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Seminario técnico de 
Cucha Cucha volvió 
a reunir a viñateros

ayer se desarrolló la octava versión

Participaron más de 70 productores del Valle del Itata. Expositores abordaron 
proyección del enoturismo, la comercialización del vino y los proyectos FNDR.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: cedidas

M
ás de 70 viñateros 
de Quillón, Ninhue, 
Coelemu, Ránquil, 
Portezuelo, Trehuaco 
y Chillán, asistieron a 

la octava versión del Seminario Técnico 
de Viña Cucha Cucha, impulsado 
por Arauco Enoturismo Chile y el 
PTI de Enoturismo de Corfo, con el 
fin de compartir experiencias con 
destacados expositores que hablaron 
sobre enoturismo, sustentabilidad y 
comercio local.

Se trató de un reencuentro para 
muchos, pues los últimos dos años el 
seminario se desarrolló vía remota.

Tras la bienvenida de Beatriz Iturra, 
jefa de Asuntos Públicos de Arauco, la 
gobernadora regional (s) de Ñuble, 
Alicia Contreras, destacó la importan-
cia de rescatar la tradición y cultura 
del valle del Itata, lo cual es un gran 
capital para dar a conocer en el ámbito 
del enoturismo. 

“Estamos muy contentos de nue-
vamente ser la casa que acoge a los 
viñateros del Valle del Itata. Es nuestro 
octavo seminario técnico y como 
compañía, hemos aprendido mucho 
durante los últimos años y que no solo 
es disponer de infraestructura, sino 
de cómo se logra el trabajo asociativo 
entre personas que saben de viticultura 
y a la vez, poder hacer transferencia 
tecnológica”, explicó Iturra.

El objetivo es desarrollar instancias 
de valor compartido que sirvan de 
herramienta para aquellas personas 
ligadas a la viticultura del Valle del 
Itata, en un contexto donde los desafíos 
como el cambio climático y la falta de 
tecnología se han convertido en una de 
las principales preocupaciones. 

El eje de esta versión estuvo centrado 
en levantar información de interés para 
los productores, donde se abordaron 
temáticas como el mercado del vino 
y características comerciales que son 
tendencia, los proyectos financiados 
vía FNDR vitivinícola y la evolución del 
enoturismo en el Valle del Itata.

Expusieron el enólogo Edgardo 
Candia; el director (s) de ProChile 
Ñuble, Cristian Pavez; la gerente de 
Enoturismo Chile, Alicia Ortiz; la 
gerente del PTI de Corfo, Verónica 
Vera; y el enólogo Víctor Vargas. 

Edgardo Candia, ingeniero agró-
nomo, enólogo y expositor del semi-

MONEDAS UF UTM SEPTIEMBRE IPC JULIO
DÓLAR $898,24 HOY $33.866,87 $59.595,00 MENSUAL 1,4%
EURO $894,31 MAÑANA $33.882,06 ACUM. 12 MESES 13,1%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (MAYO-JULIO)
JULIO -12,8% JULIO 1,0% ÑUBLE: 9,6% / DIGUILLÍN: 8,9%

alicia ortiz
GERENtE DE ENOtURISMO CHILE

es fundamental para intercambiar expe-
riencias y apuntar a aquellos temas que 
son clave para el crecimiento del valle”

nario, afirmó que “no son muchas las 
instancias de difusión técnica que hay 
en el Valle, producto de la pandemia 
principalmente, pero que se hayan 
retomado este tipo de actividades 
donde los productores puedan escuchar 
y compartir expresiones, opinar y a 
la vez conocerse entre sí, es bastante 
bueno. Este no es un valle muy grande, 
por lo tanto, los productores tienen 
que conocerse para poder remar todos 
juntos para el mismo lado”.

En tanto, la gerente de Enoturismo 
Chile, Alicia Ortiz, sostuvo que “este 
seminario técnico en Cucha Cucha 

ya es una tradición, es un espacio de 
reencuentro, lo esperamos con ansias 
año a año y la verdad, es que es funda-
mental para intercambiar experiencias 
y apuntar a aquellos temas que hoy 
por hoy, son clave para el crecimiento 
del Valle del Itata. No solamente en el 
ámbito productivo de las posibilidades 
de venta de sus vinos, sino que para el 
posicionamiento de este destino que 
como lo hemos venido discutiendo hace 
ya varios años es muy singular, pues 
aporta a la diversidad de Chile y que, 
sin lugar a dudas, es necesario seguir 
fortaleciendo y potenciando”.

Vinculación de Arauco
El programa viñatero de Arauco, 

además de impulsar anualmente el 
seminario técnico en la viña Cucha 
Cucha, también considera múltiples 
iniciativas de trabajo conjunto con 
productores, como: centros de acopio, 
la tienda de vinos patrimoniales “Alma 
del Itata”, un laboratorio de enología, 
circuitos turísticos, la tradicional No-
che del Cinsault y el hub de insumos 
vitivinícolas, entre otros. 

Se trató de un 
reencuentro para 
muchos, pues 
los últimos dos 
años el seminario 
se desarrolló 
vía remota.

Sernatur 
destaca alza 
en arribo  
de turistas 
a Ñuble 
durante julio
En julio de 2022, se registraron 
54.425 pernoctaciones en los 
establecimientos de alojamiento 
turístico de la región de Ñuble, 
disminuyendo en 1,2% respecto a 
igual mes del año anterior, según la 
Encuesta Mensual de Alojamiento 
Turístico, que elabora el INE.
De esta forma, Ñuble fue una de 
las tres regiones que exhibió una 
caída, junto a O’Higgins (-9,0%) y 
Coquimbo (-4,8%).
Por su parte, la variación acumulada 
durante los primeros siete meses de 
2022 fue 21,1%.
La directora regional de Sernatur, 
Heidi Inostroza, destacó que las 
llegadas de pasajeros a los esta-
blecimientos de alojamiento de la 
región, totalizaron en 25.837, cifra 
que creció en 9,1% respecto de julio 
de 2021, “lo cual es bastante positivo 
y esperamos seguir en esta senda 
de reactivación”.
Inostroza también afirmó que en julio 
“la tasa de ocupación en habitaciones 
fue de 44,2%, con un aumento de 
0,4 puntos porcentuales respecto 
al mismo mes del año anterior, 
registrándose así el mayor ingreso 
promedio por habitación disponible 
en nuestros destinos y además, 
una mayor tarifa promedio diaria 
de alojamiento ocupado”. 
En julio, los establecimientos de 
alojamiento turístico en la región pro-
mediaron un ingreso por habitación 
disponible de $44.655, aumentando 
en 37,1%, en doce meses.
Asimismo, la tarifa promedio por 
habitación llegó a $101.059 a nivel 
regional, aumentando en 35,8%, en 
la comparación interanual. 
Otra cifra relevante fue la tasa de 
ocupabilidad en habitaciones durante 
el feriado “Asunción de la Virgen”. 
“Este periodo comprende del viernes 
12 al domingo 14 de agosto; la gran 
noticia fue que el destino Valle Las 
Trancas alcanzó un 83,3% en la tasa 
de ocupabilidad”, ubicándose en 
tercer lugar nacional, puntualizó la 
directora de Sernatur.
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País.

Ordenan mayor 
despliegue de FF.AA. 
en la Macrozona Sur

efectivos de las fuerzas armadas 

La ministra del Interior, Izkia Siches, anunció coordinaciones con “el Jefe 
de Defensa Nacional, Carabineros y PDI” para abordar este trabajo.

AgenciAs 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias 

E
l Gobierno anunció que se 
va a reforzar el despliegue 
de las Fuerzas Armadas 
en el sector.

De acuerdo a radio Coo-
perativa, lo anterior en medio de una 
semana marcada por la detención 
de Hector Llaitul y su hijo, además 
del atentado en Contulmo.

“Hemos acordado reforzar el des-
pliegue de las distintas fuerzas, como 
también que mañana la ministra de 
Defensa (Maya Fernández), junto al 
subsecretario (Mnauel) Monsalve, 

se reúnan con el Jefe de Defensa 
Nacional, como también con las 
principales autoridades regiona-
les de Carabineros y la Policía de 
Investigaciones”, detalló desde La 
Moneda la ministra del Interior, 
Izkia Siches.

En esta línea, aseguró también que 
“esperamos tener mejores coordina-
ciones con el Ministerio Público de 
forma de enfrentar en conjunto el 
desafío en materia preventiva”.

La secretaria de Estado recordó, 
en tanto, que “enfrentaremos un 
plebiscito en los próximos días”, por 
lo que existirá “un gran despliegue 
de las fuerzas a nivel nacional, que 
hoy (anoche) toman control ya de 

los recintos de votación”.
El anuncio de reforzar el despliegue 

de fuerzas por parte del Ejecutivo 
fue criticado desde la oposición, que 
esperaban -entre otras medidas- que 
el estado de excepción dejara de ser 
acotado.

“Se esperaba un anuncio potente 
del Gobierno, había anunciado que 
algo venía respecto al estado de 
excepción y también respecto de ac-
ciones legales. Pues bien, interponen 
una querella por ley simple y el estado 
de excepción sigue siendo acotado”, 
cuestionó el diputado republicano 
Stephan Schubert.

“El único anuncio que ha for-
mulado es que van a fortalecer el 
despliegue de las fuerzas en el terri-
torio, ¿Qué es eso? Eso es mejorar lo 
que tenemos hoy, entendiendo que 
tienen una herramienta de estado 
de excepción plena y la han decidido 
aplicar de manera acotada, la que 
claramente es insuficiente”, aseguró 
el parlamentario.

El Tribunal Oral en Lo Penal de San Bernardo declaró culpa-
ble al excarabinero Patricio Maturana Ojeda de disparar una 
bomba lacrimógena a Fabiola Campillai el 26 de noviembre 
del 2019, cuando la ahora senadora se dirigía a su trabajo.
Por este ataque, que causó que la parlamentaria sufriera 
la pérdida de tres de sus sentidos (vista, gusto y olfato) y 
fracturas craneales, el uniformado fue considerado culpable 
-de forma unánime- del delito de apremios ilegítimos con 
resultado de lesiones graves gravísimas.
Su intención no fue usar el arma conforme a su naturaleza 
y finalidad para dispersar o disuadir muchedumbres con el 
humo del gas lacrimógeno, sino que su propósito fue hacer 
daño a cualquiera de ellas”, fue parte de lo que afirmó la 
jueza Marcela Nilo.
Por este hecho, el Ministerio Público solicitó una condena 
de 12 años de cárcel para Maturana, algo que se dará a 
conocer el próximo 10 de octubre.

Declaran culpable a 
ex capitán que dejó 
ciega a senadora

El estado 
de 
excepción 
fue 
renovado 
hasta 
el 15 de 
septiembre.

Agreden al 
hermano del 
presidente 
Boric 

Un grupo de manifestantes agredió este jueves a Simón 
Boric, hermano del presidente Gabriel Boric, afuera 
de la casa central de la Universidad de Chile. 
El periodista trabaja en dicha casa de estudios, como 
jefe de gabinete de Rectoría.
Según radio Bio Bio, la situación ocurrió a eso de 
las 13:00, cuando Boric salió de la universidad y se 
encontró con manifestantes, aparentemente estu-
diantes secundarios.
Por razones que serán investigadas por Carabineros, 
fue golpeado en reiteradas ocasiones con pies y 
puños, cayendo incluso al suelo.
Según información preliminar, todo habría ocurrido 
al intentar evitar el saqueo a un local comercial. La 
Universidad de Chile, además, señaló que otros tres fun-
cionarios de la casa de estudios fueron violentados.
Tras la agresión, Boric fue trasladado a un centro 
asistencial para recibir atención médica. Además, se 
informó que hay tres detenidos por el hecho, de 32, 
22, 20 y 18 años. 
“Nos enteramos de esta situación que la encontra-
mos gravísima, el Presidente está al tanto y a penas 
tengamos más detalles podremos entregar alguna 
información más concreta, más allá de repudiar 
esta agresión a cuatro funcionarios de la U de Chile”, 
dijo el ministro de la Segpres, Giorgio Jackson tras 
conocerse el hecho.

Violencia 
El anuncio del Gobierno de dispo-
ner un aumento de efectivos de 
las Fuerzas Armadas en la llamada 
macrozona sur, se dio tras una 
semana marcada por la detención 
de Hector Llaitul y su hijo, además 
del atentado en Contulmo, entre 
otros hechos de violencia.
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Mundo.

Inspectores deciden 
permanecer en 
central de Zaporiyia

en medio de combates entre fuerzas ucranianas y rusas

Principal planta nuclear europea está ocupada por Rusia y ha sido 
blanco de bombardeos en las últimas semanas.

agencias 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias 

R
afael Grossi, jefe del Orga-
nismo Internacional de 
Energía Atómica (OIEA), 
anunció este jueves que 
esa agencia de la ONU 

“permanece” en la central nuclear 
ucraniana de Zaporiyia, ocupada 
por Rusia y blanco de bombardeos 
en las últimas semanas.  Los exper-
tos, vestidos con chalecos azules y 
cascos, llegaron al recinto a pesar 
de que por la mañana se produjeron 
nuevos bombardeos que obligaron 
al operador ucraniano a desconectar 
la red eléctrica de uno de los seis 
reactores. 

“El OIEA permanece aquí. Hagan 
saber al mundo que el OIEA perma-

nece en Zaporiyia”, dijo Grossi en 
un video divulgado por la agencia 
rusa RIA Novosti, sin precisar 
cuántos inspectores permanecerán 
en la planta ni por cuánto tiempo. 
Grossi, que abandonó la central tras 
varias horas de misión, agradeció 
a los especialistas de la agencia 
nuclear de la ONU su coraje y les 
deseo suerte.

La misión de la OIEA, encabezada 
por el propio Grossi, inspeccionó 
el lugar, después de semanas de 
preocupación mundial por el riesgo 
de que se produjera una catástrofe 
nuclear.

“Pienso que en estas pocas horas 
pudimos recabar muchas in-
formaciones. Vi las principales 
cosas que necesitaba ver y sus 
explicaciones fueron muy claras”, 
señaló Grossi, en declaraciones a 

medios rusos. “Hemos realizado 
una primera evaluación. Hemos 
visto la dedicada labor del per-
sonal y de la dirección. A pesar 
de unas circunstancias muy muy 
difíciles, siguen trabajando con 
profesionalidad”, añadió.

Un hospital de la provincia china de Jiangsu (este) 
descubrió dos nuevas mujeres con el tipo de sangre 
Rhnull, conocida como la “sangre dorada” por ser la 
más rara, presente en menos de 50 personas en todo 
el planeta. Los portadores de Rhnull son donantes 
universales, lo que convierte a su plasma en un tipo 
muy valioso, pero a su vez solo pueden recibir trans-
fusiones de la misma sangre.

Descubren 
dos nuevos 
portadores de 
“sangre dorada”

Rafael Grossi 
es el jefe del 
Organismo 
Internacional 
de Energía 
Atómica (OIEA).

ONU insta a 
China a aplicar 
recomendaciones 
sobre Xinjiang

El secretario general de las Naciones Unidas, Antonio 
Guterres, instó el jueves a China a “seguir las reco-
mendaciones” de un informe de la ONU que encontró 
acusaciones creíbles de tortura y trabajo forzado en 
la región autonóma de Xinjiang.
El informe de la Alta Comisionada de la ONU para los 
Derechos Humanos, Michelle Bachelet, “confirma lo 
que el secretario general ha estado diciendo sobre 
Xinjiang durante bastante tiempo, que los derechos 
humanos deben ser respetados y que la comunidad 
uigur debe ser respetada”, dijo el portavoz de Guterres, 
Stéphane Dujarric, durante una rueda de prensa. 
Dujarric agregó que Guterres estaba “preocupado” por 
lo que había leído en el informe, que citaba posibles 
crímenes de lesa humanidad. 
El secretario general tiene muchas esperanzas de 
que el gobierno de China siga las recomendaciones 
presentadas en la evaluación de la Alta Comisionada 
para los Derechos Humanos”, agregó Dujarric. 
El tan esperado informe recomienda que Pekín 
“tome medidas inmediatas para liberar a todas las 
personas privadas arbitrariamente de su libertad” en 
la región. 
También recomienda que el gobierno chino “revoque 
urgentemente todas las leyes, políticas y prácticas 
discriminatorias” que discriminan a los uigures.
China había instado a la ONU a no publicar el informe, 
elaborado por la oficina de la alta comisionada de la 
ONU para los derechos humanos, Michelle Bachelet, 
expresidenta de Chile, el que calificó de “farsa” orga-
nizada por las potencias occidentales.
El informe fue publicado este martes pocos minutos 
antes del final del término en el cargo de Bachelet.

personas, en siete barcos atracaron 
en la costa del embalse de Kajovka, 
tres kilómetros al noreste de la planta 
de energía nuclear de Zaporiyia, 
según la versión rusa.

60
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Panoramas.

Celebrarán el Día 
del Folclor en el 
Mercado 
La Aconfolchi (Agrupación de 
Conjuntos Folclóricos de Chillán) 
con el patrocinio de la Dirección 
de Cultura Artes y Patrimonio 
Municipal , celebrarán el Día 
Internacional del Folclor, con 
una intervención urbana, y da-
rán la bienvenida al Mes de la 
Patria en el Mercado Municipal 
de Chillán, Paseo Ramón Vinay 
(por calle Maipón) éste sábado 
3 de Septiembre, a partir de las 
11.30 horas.

Lugar: Mercado Municipal.
Horario: 11.30 horas. 
Entradas: Gratis. 

Destacado

Lugar: Escuela Artística.
Horario: 19.00 horas. 
Precio: Gratis. 

Fiesta Radio Nervios en 
Casino Marina del Sol 

Este sábado 3 de septiembre, en Casino 
Marina del Sol, se vivirá la fiesta Radio 
Nervios, un especial con música de 
los ochenta que contará además con 
la animación del recordado dj Gringo. 
La entrada general tiene un valor de 
$12.500 e incluye acceso al Casino. 
Socios pagan $8.500. Es importante 
precisar que a los asistentes se les 
pedirá el pase de movilidad habilitado 
para estos casos. 

Lugar: Casino Marina del Sol
Horario: Hoy 22.00 horas.  
Precio: $12.500. 

Estreno CineHoyts: “Vértigo”

Para Becky y Hunter, la vida trata 
de superar los miedos y empujar 
los límites. Sin embargo, después 
de subir hasta la cima de una torre 
de comunicaciones abandonada, 
se encuentran atrapadas y sin 
forma de bajar. A 600 metros del 
suelo y totalmente alejadas de la 
civilización, las chicas pondrán 

a prueba sus habilidades de 
escaladoras expertas y lucharán 
desesperadamente por sobrevivir 
aunque lo tengan todo en contra. 
¿Lo lograrán?

Lugar: CineHoyts.
Horario: 20.20 horas. 
Precio: www.cinehotys.cl.
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LA DISCUSIÓN
diario@ladiscusion.cl 
fotos: Escuela ArtísticaNicolás Lagos 

inaugura 
muestra en 
la Escuela 
Artística  
La exposicion estará disponible todo el mes 
y forma parte de las actividades con que el 
establecimiento está celebrando los 80 años 
de vida. Actividad es esta tarde a partir de 
las 19.00 horas en la Pinacoteca de la Escuela 
Artística Claudio Arrau. 

A 
las 19.00 horas de hoy en la 
pinacoteca de la Escuela 
Artística se inaugura 
una nueva exposición. 
El artista Nicolás Lagos 

Higuera la protagoniza con 27 de sus 
creaciones en óleo, acrílico y mixtas. 
Permanecerá durante todo el mes y 
se enmarca en las actividades con 
que este establecimiento celebra 
sus 80 años de existencia.

Este joven tiene 32 años y desde su 
infancia se ha formado en la Escuela 
Claudio Arrau. En la actualidad per-
tenece al taller de Freddie San Martín, 
previamente estuvo con Jacob Cortez y 
antes con el fallecido Julio Mendoza. 

“Él me enseñó todo, es mi padre ar-
tístico. Me quedo más con la enseñanza 
del profesor Julio Mendoza, porque era 
más detallista. Todos me han aportado 
algo y la característica de mis pinturas 
es que son costumbristas. Salgo mucho, 
entonces trato de capturar imágenes 
de lugares antiguos y rurales, casas, 
cerdos y perros”, detalla.
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Muchachos de Agosto se fundieron 
nuevamente en un abrazo 

actividad se retomó ayer tras dos años sin realizarse

Los festejos regresaron a la ciudad tras la pandemia. Cerca de mil adultos mayores llegaron hasta la Plaza de Armas de 
Chillán para revivir la fiesta, que terminó con un almuerzo de socios. 

Cerca de mil adultos mayores llegaron a la Plaza de Armas de Chillán para participar de la celebración. 

Carolina Marcos Chavarría
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: Cristian Cáceres Hermosilla

U
n sol radiante acom-
pañó este jueves la 
tradicional celebración 
de Los Muchachos de 
Agosto, que es cuando 

los adultos mayores se reúnen para 
celebrar que pasaron incólumes 
el llamado Mes de los Gatos. La 
actividad se desarrolló en la Plaza 
de Armas de Chillán, hasta donde 
llegaron alrededor de mil perso-
nas que disfrutaron de la música 
folclórica, además de la Banda del 
Regimiento de Infantería “9” Chillán, 
que interpretó el himno nacional 
justo cuando sonaron la sirena de 
Bomberos y el carillón de la Catedral 
de Chillán, a las 12.00 horas. 

Tras la llegada del mediodía, los 
adultos mayores se fundieron en un 
abrazo celebrando este primer día de 
septiembre y dando la bienvenida a la 
primavera, que es el tiempo del año 
en que las enfermedades típicas de 
la edad dan paso a un alivio gracias 
al mejoramiento del clima.  

Asistentes
Una de las asistentes fue María 

Alarcón, quien precisó: “me parece 
fantástica esta actividad, nunca he 
faltado, tengo 85 años y es lo más 
lindo. Estoy feliz que Dios me haya 
dado vida y que me haya permitido 
pasar agosto. Es una alegría de ver 
tanta gente como yo”, indicó. 

Por su parte, Juan Canales, presi-
dente de la Agrupación Muchachos 
de Agosto, precisó en la actividad: 
“nosotros estamos muy orgullosos 
de haber hecho esta fiesta magna 
después de tanto tiempo en Chi-
llán. Llegó mucha gente, varias 
agrupaciones, autoridades, y la 
Municipalidad también. Estamos 
muy orgullosos por pasar agosto y 
por estar celebrando los 33 años de 
Los Muchachos de Agosto. Vamos 
a seguir trabajando por el bien de 
los adultos mayores”. 

Juan agregó que durante el año 
los socios se reúnen, comparten y 
visitan a los amigos que enferman. 
Tras la celebración desarrollada en 
la Plaza de Armas, se trasladaron 
hasta el Club de Ñuble en donde 
compartieron un almuerzo de 
camaradería. 

El alcalde Camilo Benavente dijo 
que “este tipo de actividades se 
hace porque en nuestra genética 
está la fraternidad y el cariño, los 
chillanejos tenemos esa buena 
costumbre, esperamos que esto se 
mantenga en el tiempo y sigamos 
siendo unidos y tolerantes como 
siempre hemos sido”. 

La reina de la actividad
Como todos los años, este 2022 

se eligió a la reina de la actividad. 
Se trata de Doris Riquelme, quien 
compartió el cetro con Pedro 
Martínez, como su flamante rey. 
“Feliz de haber pasado agosto. 
Es algo muy bonito estar acá, 
de guardar tantos recuerdos. 
Estuvimos dos años sin poder 
abrazarnos y el mensaje que les 
puedo dar es a disfrutar y pasarlo 
bien, olvidarse de todos los pro-
blemas y mirar lo lindo y lo bueno 
de la vida”, puntualizó. 

Los Muchachos de Agosto 
partió como una humorada de 
periodistas de La Discusión, 
autoridades de la época y veci-
nos, cuando la madrugada del 1 
de septiembre de ese año deci-
dieron salir a la Plaza de Armas 
para celebrar que habían pasado 
invictos agosto. Los adultos mayores de la ciudad pudieron abrazarse tras dos años de pandemia. 

Todo el año 
El presidente de Los Muchachos de 
Agosto, Juan Canales, dijo que la 
agrupación funciona todo el año 
con distintas actividades. Si bien 
la principal es la que se desarrolla 
cada 1 de septiembre, el resto del 
tiempo se reúnen y visitan a los 
socios de la agrupación que están 
enfermos. 
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Deportes.
Goleador del Rojo ratifica su 
sello en la Selección Sub-23

alexander aravena anotó en triunfo ante perú

El centrodelantero de la UC, a préstamo en Ñublense, le dio la 
la victoria a Chile sobre los incaicos. Y lo miran desde afuera.

Ñublense podría comprar el pase de Aravena a fin de año.

RodRigo oses PedRaza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

“
Acá en Ñublense el profe me 
ha dado la confianza y liber-
tad para hacer mi juego”.

Así ha explicado Alexander 
Aravena, la razón de su gran 

presente en el Rojo, elenco en el que 
brilla como su goleador con 9 tantos, 
tras llegar a préstamo proveniente 
de la Universidad Católica.

Su potencial goleador lo confir-
mó la noche de este miércoles en 
el estadio Tierra de Campeones de 
Iquique, donde marcó el gol con 
el que la Selección Chilena Sub-23 
derrotó por la cuenta mínima a su 
similar de Perú.

El “Monito” conectó un centro 
rasante de Bruno Barticciotto y le 
dio la victoria a Chile.

“Yo creo que la confianza que le 
hemos dado ha sido importante”, re-
flexionó en su momento, Jaime García, 
técnico de los diablos rojos.

“Me alegra por el momento que 
está pasado Alexander (Aravena) y 
también Guerra a quien lo preten-
den desde Rusia. También eso es 
fruto del trabajo de todo el equipo”, 
apuntó el experimentado delantero 
del Rojo, Patricio Rubio, en entre-
vista con TNT Sports, instancia en 
la que confirmó que su prioridad es 

seguir en Ñublense y jugar una copa 
internacional.

El gol de Aravena lo puso aún más 
en la vitrina de equipos de Europa y 
Brasil, aunque el delantero forjado en 
la cantera cruzada, haya despejado 
todas las dudas hace algunos días 
sobre su futuro inmediato.

“Estoy concentrado en Ñublense 
y en aportar cuando me llamen de 
la Selección, mi futuro se verá a fin 
de año, por ahora sigo en Ñublense”, 
aclaró el joven delantero oriundo de 
la Pincoya

Ahora intentará prolongar su racha 
goleadora en el próximo duelo que 
Ñublense sostendrá el 10 de septiem-
bre en Chillán, frente a Palestino, 
rival directo en la lucha por un cupo 
directo a la Copa Libertadores.

Liceo Polivalente 
San Nicolás 
ganó Regional 
de básquetbol

El seleccionado femenino del Liceo Polivalente San 
Nicolás se quedó con el título del Regional de Básquet-
bol sub-14 damas, clasificatorio para la final nacional 
de los Juegos Deportivos Escolares, tras imponerse 
en el selectivo disputado en Quirihue.
Ayer se disputaba el Regional Sub-14 de vóleibol varones 
en El Carmen y este viernes, desde las 10 horas, el de 
varones en el Colegio Alemán de Chillán.

Tras la destacada actuación de 
Alexander Aravena y Bruno Bartic-
ciotto, en la Selección Sub-23 ante 
Perú, el DT de la UC, Ariel Holan, 
reconoció que le gustaría tener de 
vuelta a ambos atacantes formados 
en la cantera cruzada.
“Los dos debutaron conmigo en 
el proceso anterior, les tengo mu-
chísimo cariño y estima personal. 
Y deportivamente los valoro mucho 
como delanteros, tienen un gran 
futuro los dos. Tienen gran pro-
yección. Me gustaría contar con 
ellos”, sentenció.

DT de la UC 
quiere de vuelta 
a Aravena y 
Barticciotto
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

DEFENSA 
TRIBUTARIA

SAÚL MUÑOZ LTDA.
Saúl Muñoz Sepúlveda
Postitulado en Derecho
Tributario
Contabilidad
Asesoría Tributaria
Reorganización Empresarial
Defensa Tribunal Tributario y
Aduanero
Tribunales Ordinarios de
Justicia
Edificio Don Alfonso of. 504
Fono: 42-2212932 saulm@tie.cl

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL 
CONTRERAS CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937 

DR. HELMUT SCHWEITZER 
DELAUNOY 
Cirujano Dentista
Universidad de Chile
Implantes dentales - 
Rehabilitación
Constitución 882, Chillan
42-2324030
998876358

PEDIATRIA

DR. JAIME LAMA LAMA
Especialista en niños
Centro Medico 5 de Abril 570
Fonos: 422-432911,
422-437100
Visitas a domicilio al
Celular 998650585

Guía Profesional Guía de Oficios

Obituarios

01	. CompRAVEntA 
DE VEhíCuloS.

SE vende o permuta Mercedes Benz 
modelo 812, año 2006, trabajando 
con cupo en ruta 11, $28.000.000 
conversable. Fono 985586718.  

( 063 - 837 - 425 )

05	.CompRAVEntAS 
VARIAS.

S E  ve n d e  t e r re n o  p a ra  d o s 
personas en Parque Las Flores, 
Chillán. Sitio ubicado en el Jardín 
Oración II, sector 23 fracción 010, 
$2.600.000. Solo llamar personas 
interesadas al fono 942364483.  

( 040 - 755 - 425 )

06	. ARRIEnDoS 
oFRECIDoS.

ARRIENDO céntrico y luminoso 
departamento con estacionamiento 
2  d o r m i t o r i o s ,  1  b a ñ o  y 
medio. +56934688347.  

( 056 - 809 - 425 )

12	. oCupACIonES 
oFRECIDAS.

SE necesita “atendedor para estación 
de servicio, además Lubricador 
y Lavador, para sección serv. 
de lubricación y Lavado “ enviar 
curriculum, cert. de antecedentes, 
cert. 4to. medio, a: shellcollin@gmail.
com o Avenida Collín Nº 788.  

( 019 - 807 - 425 )

SE necesita contador Gral., con 
experiencia. Enviar CV con pretensiones 
de renta a: gerencia@donpast.cl.  

( 020 - 813 - 425 )

SE requiere personal para panadería, 
pastelería, cocina, maestro planchero, 
atención de público, cafetería y 
personal de aseo. Colocar en asunto 
cargo al que postula. Enviar CV: 
fantileo@fuentealemanachillan.
c l ,  c o n t r o l p r o d u c t o s @
fuentealemanachillan.cl.  

( 011 - 803 - 426 )

SECRETARIA Administrativa, manejo 
redes sociales, correo, redacción 
documentos,  exper iencia en 
Inmobiliaria y construcción. Email: 
diamat.tematic@hotmail.com.  

( 070 - 850 - 429 )

13	. oCupACIonES 
buSCADAS.

SE ofrece señorita para cuidar 
adu l to  mayor,  4  veces  a  la 
semana, de 09:30 a 18:00 horas 
para Chillán. 938750390.  

( 047 - 790 - 431 )

15	. ExtRAVíoS.

QUEDAN nulos por robo cheques 
Nº 7010817, 7010819, 7010822, 
7010824, cuenta corriente Nº 
0203090074, Banco Itaú, Chillán.  

( 055 - 808 - 423 )

21	. pRopIEDADES 
VEnDEn.

CASA 4 dormitorios, 2 baños 
con patente comercial,  cerca 
de colegios y universidades. 
Interesados al 979913729.  

( 044 - 786 - 423 )

ESPECTACULAR terreno 1.224 m2 
a una cuadra Laguna Avendaño 
en Quillón. 934688347.  

( 057 - 811 - 425 )

VENDO departamento Edificio 
Bicentenario, 3 dormitorios, 2 
baños, estacionamiento y bodega. 
994428128.  

( 071 - 851 - 426 )

27	. SERVICIoS.

IMPRENTA Avda. Collín 976. Fonos 
422-225647,  +56976039192. 
imprentacollin@hotmail.com.  

( 981 - 742 - 443 )

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra Querida mama, suegra y abuela 

(Carmelita)

CARMEN FISCHER HERREROS

Sus restos están siendo velados en la parroquia san Vicente y sus funerales se 

efectuarán a las 16:30 en el cementerio parque las Flores después de una misa 

que se oficiará a las 15:00 horas.

FAMILIA ÑANCUVILU FULLER Y FULLER VALENZUELA

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida tía 

CARMEN FISCHER HERREROS

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente y sus funerales 

se efectuarán hoy viernes 2 de septiembre en el cementerio parque las Flores, 

después de una misa que se oficiará a las 15 horas.

SOLEDAD MALUENDA, MANUEL SANDOVAL, BENJAMÍN Y NIÑITAS

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022
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a
DEFUNCIÓN
“Recuerda que Dios nos acompaña e ilumina siempre, sólo él nos puede dar 
fortaleza en estos momentos”
Comunicamos el sensible fallecimiento de la madre de nuestra querida 
Presidenta del CGP Wessex School Chillán, Carmen Paz Fuller, señora
CARMEN FISCHER HERREROS
(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente y sus funerales se 
efectuarán hoy viernes a las 16:30 horas en el cementerio Parque Las Flores, 
después de una misa que se oficiará a las 15 horas.
CENTRO GENERAL APODERADOS 
COLEGIO WESSEX SCHOOL CHILLÁN
CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida amiga y compañera

CARMEN FISCHER HERREROS

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente y sus funerales 

se efectuarán hoy viernes  en el cementerio Parque las Flores después de una 

misa que se oficiará a las 15 horas.

GENERACIÓN DEL 67, ISM CHILLÁN

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida tía

CARMEN FISHER HERREROS

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente y sus funerales 

se efectuarán hoy viernes en el cementerio Parque Las Flores, después de una 

misa que se oficiará a las 15:00 hrs.

NICOLÁS LARENAS VALIENTE Y SRA.

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de mí estimada, querida e inolvidable 

amiga, señora

CARMEN GRACIELA FISCHER HERREROS

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente y sus funerales 

se efectuarán hoy viernes en el cementerio Parque Las Flores, después de una 

misa que se oficiará a las 15 horas.

ROSA ROBERT SEPÚLVEDA

CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra

CARMEN FISCHER HERREROS

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente y sus funerales se 

efectuarán a las 16.30 en el cementerio Parque las Flores después de una misa 

que se oficiará a las 15 horas.

MARÍA SOLEDAD CASTRO, JOAQUÍN Y JOSÉ PEDRO

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a
CONDOLENCIAS

Con profundo pesar expresamos nuestros sentimientos, ante el fallecimiento 
de la señora

CARMEN GRACIELA FISCHER HERREROS
(Q.E.P.D)

Madre de nuestra apoderada y Presidenta del CGP y Apoderados

Señora Carmen Paz Fuller Fischer.

Compartimos con su familia el duelo que la aflige.

ED.THE WESSEX SCHOOL CHILLÁN

DIRECTIVOS, PERSONAL DOCENTE

Y ADMINISTRATIVO DE ED.THE WESSEX SCHOOL CHILLÁN S.A
CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a
CONDOLENCIAS

Con profundo pesar expresamos nuestros sentimientos, ante el fallecimiento 
de la señora

CARMEN GRACIELA FISCHER HERREROS
(Q.E.P.D)

Madre de nuestra apoderada y Presidenta del CGP y Apoderados

Señora Carmen Paz Fuller Fischer.

Compartimos con su familia el duelo que la aflige.

ED.THE WESSEX SCHOOL CHILLÁN

SKANDAR HAZBUN REZUC Y FAMILIA

DIRECTIVO
CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de la señora

CARMEN FISCHER HERREROS

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia San Vicente de Chillán y sus 

funerales se efectuarán hoy viernes 2 de septiembre en el cementerio Parque 

Las Flores de Chillán, después de una misa que se oficiará a las 15 hrs en la 

misma Parroquia.

MARÍA EUGENIA FISCHER CONCA Y FAMILIA

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022
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Economicos 

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro amado esposo, padre, abuelo, 

bisabuelo y tatarabuelo 

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la Catedral de Chillán y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado en el cementerio Municipal de Chillán después de 

una misa que se oficiará a las 11 horas.

FAMILIA DÍAZ RETAMAL, MATILDE RETAMAL E HIJOS MIGUEL, 

DOMINGO, CARLOS Y SYLVIA.

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido consuegro, don 

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la Catedral de Chillan y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado en el cementerio de Chillan, después de una misa 

que se oficiará a las 11 horas.

FAMILIA MOLINA VIDAL

CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro amado padre, suegro y abuelito.

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la Catedral de Chillán y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado en el cementerio Municipal de Chillán después de 

una misa que se oficiará a las 11 horas.

SYLVIA DÍAZ RETAMAL, LUIS MOLINA VIDAL E HIJOS.

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido tata

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la Iglesia Catedral y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado 3 de Septiembre en el cementerio Municipal de 

Chillán, después de una misa que se oficiará a las 11:00 horas.

LUIS DIAZ Y FAMILIA

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido papá y abuelito

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la Iglesia Catedral y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado 3 de Septiembre 2022 en el cementerio Municipal 

de Chillán, después de una misa que se oficiará a las 11:00 horas.

FAMILIA DÍAZ OLALDE

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido padre, abuelo, 

bisabuelo y tatarabuelo, Don

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA 

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la capilla El Sagrario y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado, después de una misa que se oficiara a las 11 horas 

en la iglesia Catedral de Chillán.

MIGUEL DÍAZ R., HIJOS, NIETOS Y BISNIETOS

CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a
DEFUNCIÓN
Comunicamos el sensible 
fallecimiento de nuestro querido 
abuelo, tata, Don
DOMINGO EUGENIO DÍAZ 
AGUILERA 
(Q.E.P.D.)
Sus restos están siendo velados en la 
capilla El Sagrario y sus funerales se 
efectuarán mañana sábado, después 
de una misa que se oficiara a las 11 
horas en la iglesia Catedral de Chillán.
JUAN IGNACIO DÍAZ Y ANABELLE 
RAMOS 
CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a
DEFUNCIÓN
“Te enviamos un fuerte abrazo lleno 
de esperanza y fé”
Comunicamos el fallecimiento de la 
madre de nuestra apoderada Carmen 
Paz Fuller de Form 1 Wessex School 
Chillan, señora
CARMEN FISCHER HERREROS
(Q.E.P.D.)
Sus restos están siendo velados en la 
parroquia San Vicente y sus funerales 
se efectuarán hoy viernes a las 16:30 
horas en el cementerio Parque Las 
Flores, después de una misa que se 
oficiará a las 15 horas.
APODERADOS FORM 1
CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a
DEFUNCIÓN
“Te enviamos un fuerte abrazo lleno 
de esperanza y fé”
Comunicamos el fallecimiento de la 
madre de nuestra apoderada Carmen 
Paz Fuller de Senior 6 Wessex School 
Chillan, señora
CARMEN FISCHER HERREROS
(Q.E.P.D.)
Sus restos están siendo velados en la 
parroquia San Vicente y sus funerales 
se efectuarán hoy viernes a las 16:30 
horas en el cementerio Parque Las 
Flores, después de una misa que se 
oficiará a las 15 horas.
APODERADOS SENIOR 6
CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a
DEFUNCIÓN
“Te enviamos un fuerte abrazo lleno 
de esperanza y fé”
Comunicamos el fallecimiento de la 
madre de nuestra apoderada Carmen 
Paz Fuller de Senior 3 Wessex School 
Chillán, señora
CARMEN FISCHER HERREROS
(Q.E.P.D.)
Sus restos están siendo velados en la 
parroquia San Vicente y sus funerales 
se efectuarán hoy viernes a las 16:30 
horas en el cementerio Parque Las 
Flores, después de una misa que se 
oficiará a las 15 horas.
APODERADOS SENIOR 3
CHILLAN, septiembre 02 de 2022
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Economicos 

a

CONDOLENCIAS

Cómo familia nos adherimos al dolor de la familia Vejar Palma por la partida de 

nuestra estimada tía abuela

LISBETH PALMA CORTEZ

(Q.E.P.D.)

Que Dios los acompañe por tan irreparable pérdida.

ERICK SOLO DE ZALDÍVAR GARAY Y FAMILIA

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento del señor

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA

(Q.E.P.D.)

Padre de nuestro socio León Domingo Díaz Retamal.

Sus restos están siendo velados en la Catedral de Chillán y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado 03 de septiembre en el cementerio Municipal de 

Chillán, después de una misa que se oficiará a las 11 horas.

CLUB DE LEONES CHILLÁN LOS HÉROES

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido tata

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la Iglesia Catedral y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado 3 de Septiembre 2022 en el cementerio Municipal 

de Chillán, después de una misa que se oficiará a las 11:00 horas.

FAMILIA DIAZ LAURIE

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida tía

LISBETH ÁUREA PALMA CORTÉZ

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia el Sagrario y sus funerales se 

efectuarán hoy viernes, con un responso a las 13 horas en la Catedral de Chillán 

para posterior cremación en Concepción.

ERICK SOLO DE ZALDÍVAR VEJAR E HIJOS

CHILLÁN, septiembre 02 de 2022

a
DEFUNCIÓN

“Las puertas del cielo se han abierto para recibirla”

Con gran dolor comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida 
hermana, cuñada y tía, señora

LISBETH AUREA PALMA CORTEZ 

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy viernes, después de un responso en la Catedral 
de Chillán a las 13:00 horas.

VÍCTOR HUGO PALMA CORTEZ 

Y FAMILIAS VERA PALMA, GAJARDO PALMA, PALMA ACUÑA

CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Con profunda tristeza comunico la partida de mi querida hija, señora

LISBETH AUREA PALMA CORTEZ 

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy viernes a las 13 horas, luego de un responso en 

la Catedral de Chillán.

LIDIA NIEVES CORTEZ VIUDA DE PALMA 

CHILLAN, septiembre 02 de 2022

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro amado tata Mingo, don 

DOMINGO EUGENIO DÍAZ AGUILERA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la Catedral de Chillan y sus funerales se 

efectuarán mañana sábado en el cementerio de Chillan, después de una misa 

que se oficiará a las 11 horas.

FAMILIA MOLINA CABELLO, LUIS EDUARDO, SILVANA Y MARÍA JESÚS

CHILLAN, septiembre 02 de 2022
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